AÑO V · Nº 48 tenea SEGURIDAD Y DEFENSA

ESTRATEGIA DE SEGURIDAD NACIONAL 2013

Análisis por Jesús Argumosa

Entrevista Alfonso de Senillosa

DIRECTOR ADJUNTO DEL GABINETE DEL PRESIDENTE DEL GOBIERNO

Opinión

por Jóse E. Serrano y Diego López Garrido



www.ateneadigital.es

PVP: 7€ (7,10 € en Canarias)

OPERACIONES 4 CONTINENTES 24 AÑOS 160 FALLECIDOS 133.000 SOLDADOS Y MARINEROS



ARIO DE ESTADO DE DEFENSA ENTREVISTA CON **PEDRO ARGÜELLES, SECRET**

Atenea Número 48 Julio 2013



EN PORTADA MISIONES CUMPLIDAS

- 6 24 años de excelencia. Por Joaquín Calderón
- 8 Proteger la paz lejos de España. Por Joaquín Calderón
- 16 Fuerzas Armadas, ¿un futuro sin misiones exteriores? Por Luis Alejandre
- 18 La importancia de las misiones en el exterior. Por Jesús Argumosa
- 23 La imagen de las Fuerzas Armadas. Por Juan Díez Nicolás

24 INSTALACIONES

La escuela de Ávila, un valor seguro para la Policía. Por M. Ángeles Moya

26 NACIONAL

Una gran estrategia. Por Jesús Argumosa

30 ENTREVISTA

Alfonso de Senillosa, director adjunto del Gabinete de la Presidencia del Gobierno y resposable del Departamento de Seguridad Nacional. Por Luis Lacave

36 INTERNACIONAL

La discutible amenaza norcoreana. Por Gracia Abad

42 El conflicto en Mali y la seguridad nacional francesa. Por Rogelio Villajos

48 IBEROAMÉRICA

Guerra y paz en el combate contra las drogas. Por Rogelio Núñez

54 ENTREVISTA

Pedro Argüelles, secretario de Estado de Defensa. Por Joaquín Calderón

59 MATERIALES

Buques de Asalto Anfibio LPD. Por José María Blanco Núñez

62 LE BOURGET 2013

Los aviones rusos salvan el Salón. Por Juan Pons y José M. Vera

68 ANALISIS

La repercusión en Defensa de la difícil gobernanza de EEUU y España. Por Francisco Pérez Muinelo

72 MISCELÁNEA

Buenos auxiliares y amigos de los ejércitos. Por José M. Vera

74 ENSAYO

Derecho Internacional Humanitario y la responsabilidad de proteger. Por José Luis Bazán

79 ACTIVIDADES

OPINIÓN

35 La Estrategia de Seguridad Nacional. Por José E. Serrano y Diego López Garrido

47 Los desafíos del nuevo Gobierno iraní. Por Ignacio Fuente Cobo

PATRIMONIO

80 HISTORIA La heroica defensa del Morro de la Habana. Por Marcelino González Fernández

85 PERSONAJE Manuel Azaña. Por Antonio Manzano

89 LIBROS

91 OBSERVATORIO Por Julio Garulo

FIRMAS

GRACIA ABAD QUINTANAL

Doctora en CC Políticas por la U. Complutense. Profesora en la U. Antonio de Nebrija.

LUIS ALEJANDRE SINTES

Es General de Ejército. Fue Jefe de Estado Mayor del Ejército (JEME).

JOSÉ LUIS BAZÁN

Doctor en Derecho por la Universidad de Navarra. Máster en Dirección de Recursos Humanos y Organizaciones por el ESIC.

JOSÉ MARÍA BLANCO NÚÑEZ

Capitán de navío. Historiador. Vocal de las comisiones Española (CESEDEN) e Internacional de Historia Militar.

JUAN DÍEZ NICOLÁS

Catedrático de Sociología. Presidente de Análisis Sociológicos, Económicos y Políticos (ASEP).

MARCELINO GONZÁLEZ FERNÁNDEZ

Capitán de navío y especialista en Armas Submarinas. Diplomado en Guerra Naval.

ROGELIO NÚÑEZ CASTELLANO

Doctor en Historia de América Latina. Miembro de OSAL.

FRANCISCO PÉREZ MUINELO

General de División de Intendencia. Doctor en CC.EE. Ha sido director general de Asuntos Económicos del Ministerio de Defensa.

ROGELIO VILLAJOS RODRÍGUEZ

Ldo. en Administración y Dirección de Empresas. Máster Los retos de la paz por el Instituto Universitario Gutiérrez Mellado.

LA IMAGEN DE LAS FUERZAS ARMADAS Y LAS MISIONES EN EL EXTERIOR

por Juan Díez Nicolás

L'Ha tenido alguna influencia sobre la imagen social de las FAS entre los españoles su creciente participación en misiones internacionales? Responder a esta pregunta no es fácil. Es un hecho que la imagen social de las FAS ha sido buena desde que se inició la transición a la democracia. Y es otro hecho que, a partir de la entrada de España en la OTAN y en la Unión Europea, sus FAS han tenido una participación creciente en misiones internacionales, generalmente por mandato de las Naciones Unidas. Pero debe recordarse que "el hecho de que dos fenómenos varíen juntos no significa que

co-varíen", es decir, que uno sea causa del otro. Los datos procedentes de encuestas realizadas por instituciones públicas y privadas coinciden en señalar que, desde el restablecimiento de la democracia en España, la imagen de las FAS ha sido buena, con una valoración que las situaban entre las cinco o seis mejor valoradas de quince instituciones políticas, entre 1975 y 1995.

Es difícil saber cuál era la imagen de las FAS antes de 1975, porque prácticamente no existían datos sobre ella, por lo que no es posible demostrar empíricamente que su imagen social haya mejorado como consecuencia del cambio de régimen. Desde 1995, las FAS mantuvieron más o menos esa buena valoración, si bien su rango mejoró hasta situarse en segundo lugar, solo detrás de La Corona, debido a que todas las demás insti-

tuciones políticas (incluidos los Sindicatos, las Organizaciones Empresariales, la Iglesia, etc.) redujeron de forma continuada su valoración, hasta el punto de que, a partir de 2009, la imagen de las FAS ha superado reiteradamente a todas las demás instituciones, incluso a la de La Corona.

La primera participación oficial de unidades las FAS españolas en una misión fuera del territorio nacional fue en la rª Guerra del Golfo en 1990-91 y la opinión pública fue muy crítica con esa participación, como lo ha sido posteriormente con todas las misiones en el extranjero (excepto con la de Bosnia), y sobre todo con el apoyo del Gobierno a la intervención en Irak en 2003. Las investigaciones conocidas atribuyen esta falta de apoyo a las misiones en el exterior al pacifismo, y muy especialmente, al rechazo total a que se produzcan bajas de españoles. Por ello, cabe atribuir la explicación de la buena imagen de las FAS a su total aceptación del orden constitucional, incluidas las misiones en el exterior.



Las Fuerzas Armadas son una de las instituciones más valoradas por los españoles en las encuestas del Centro de Investigaciones Sociológicas.